

Granada Hoy

www.gradahoy.com



Las infraestructuras para la **Universiada**, en la recta final ▶17

Granada vuelve a batir récords con el mejor octubre de toda la serie histórica ▶15

Juan Goytisolo logra el Premio Cervantes por su literatura heterodoxa ▶46-47

EL ARZOBISPO SE DIRIGIÓ POR ESCRITO A LA FISCALÍA PARA COLABORAR ▶6 a 10

La Policía desmantela el 'clan de los Romanones' y arresta a tres curas

● El juez decreta la incomunicación de los detenidos y autoriza registros en viviendas

● El padre Román, otros dos sacerdotes y un profesor de Religión, en los calabozos



Los investigadores tienen 72 horas para pasar a los implicados a disposición judicial

MIGUEL ÁNGEL MOLINA

12-13 REORDENACIÓN DEL MAPA DE ROBER

Tres nuevas líneas de autobuses cruzan ya la capital cada 12 minutos

● La red de transporte recorrerá más de 7 millones de kilómetros al año

DP 16 PÁGINAS



ALEX GRANADA

El Granada, incapaz de derrotar al Almería

OIO ● Los visitantes se quedaron con diez en el 52'

La chauna

JOSÉ TORRENTE



@torrentepep

PODEMOS SE ESCONDE

Es necesario advertir sobre la calculada estrategia del Podemos que acrisola nuestro oscuro presente. Su intención de no presentarse a las elecciones municipales previstas para mayo del año 2015 es un zarpazo para su credibilidad política de indudable alcance. Al parecer, su interés regenerador

traspasa las fronteras de lo local. Su república no es del mundo municipal.

Se les cae el discurso de la cercanía y las ganas de cambio. Se la trae al paio lo de caer en la cuenta que hoy día, cuando alguien tiene la más mínima necesidad de resolver sus temas particulares busca cita con su alcalde para encauzar el asunto. Los ediles son los auténticos líderes políticos de este país. Aquellos que por obligación tienen el problema tan cerca que incluso está en su propia calle, o vecino a su vivienda. Y esa no es miel para sus flores.

En Podemos quieren evitar ese afeamiento a su florido pensil. No quieren quemarse en esa instancia de tantas pejiguerras. Pensarán que es ingrata, o que no es el objetivo del pope Iglesias, ese líder en propagandas y demagogias varias. Ni siquiera nos ofrecen intervenir desde el plasma, sino que directamente no van a las urnas. Al gobierno quieren llegar sin las heridas que inevitablemente provoca la gestión en

lo local, si bien por debajo de la puerta sólo nos enseñan la patita del cordero, adosada a su piel de lobo.

Si la voluntad de Podemos fuera de verdadera intención de servicio público y no de cambio de régimen, de uno democrático a otro de esencia bolivariana, no tendrían inconveniente alguno en afiliarse a las listas municipales para involucrarse en el día a día de la red de saneamiento, de la limpieza viaria, del transporte público, de las fiestas patronales, de la atención social, del desahogo vecinal, o del manejo del orden ciudadano. A Errejón la beca no

Ni siquiera nos ofrecen intervenir desde el plasma, sino que directamente no van a las urnas

le llega para tanto, y su escaqueo no es solo de la Universidad, también es de los ayuntamientos.

Si la voluntad de Podemos estuviera, de verdad, relacionada con la intención de una regeneración democrática amplia, animados por el nivel de apoyo ciudadano ya alcanzado, encauzarían toda esa red de afectos en unas listas electorales en los municipios, que es el primer nivel de la política, y nos enseñarían con hechos sus intenciones desde las concejalías de España.

Su estratagema es distinta: táctica pero no afán de servicio. Lo grave es que haya ardides con el servicio público, sin que este sea el único servicio estratégico de un partido. Prefieren esconderse y no ir a unas elecciones municipales como tantos ciudadanos harán, para no quemar su proyecto antes de cuentas. Sería bueno que lo dijeran con claridad. Y usted que lo lea.

La mirada urbana



MARÍA DE LA CRUZ

El arte del descanso también forma parte del trabajo

Pese a que la tónica del 2014 está siendo el buen tiempo y las pocas inclemencias meteorológicas, lo cierto es que silenciosamente se va colando el frío y la llegada del invierno se hace más y más inminente. Las temperaturas bajan y se endurecen las jornadas laborales de los que trabajan a la intemperie. Nunca es mal momento para aparcar las herramientas a un lado y tomarse una pausa que ayuda a hacer más llevadera la mañana en las calles granadinas.

Lapidario

¿MÁS AUTOBUSES?

Ayer se estrenaron tres nuevas líneas de autobuses cuyo recorrido responden a las peticiones de los vecinos, quienes reclamaban líneas que atravesasen la ciudad de norte a sur. En principio esta novedad tiene que ser positiva, pero falta por ver si la frecuencia es la correcta y si los recorridos suplen con eficacia los que los ciudadanos necesitan. Si la modificación funciona, que sea bienvenida, si sólo sirve para 'liar' aún más a los usuarios, habrá que pensárselo.

CONTRA LOS MALOS TRATOS

Granada estará plagada hoy de actos para denunciar la violencia machista que, en pleno siglo XXI sigue siendo una lacra difícil de erradicar. Es un buen día para salir a la calle y, todos juntos, mostrar la más enérgica condena a los malos tratos. En la mente de los asistentes habrá hoy un deseo común: ojalá sea el último año que haya que celebrar el día internacional contra la violencia de género.

Lo más leído en la web

► www.granadahoy.com



Órgiva

"Queremos saber el destino de la herencia"

1 Una vecina de Órgiva cedió en 2008 sus bienes a varios sacerdotes. La Policía Judicial tiene el encargo de investigar quiénes son los propietarios de viviendas reparadas por la provincia que han sido utilizados por los curas.



Granada

Cuando el barrio Fígares se hizo centro

2 A pocos metros del centro de Granada existe un barrio que surgió en los años 30 y que se ha ido modernizando hasta albergar 23.500 vecinos. El Río Genil y la Acequia Gorda lo bañan. En los años 70 era totalmente diferente.



Universiada

La FISU llega para pasar revista

3 Una comitiva de la Federación Internacional de Deporte Universitario (FISU) aterrizó ayer en Granada para supervisar durante toda la semana los preparativos. El PP advierte que la Junta no garantiza que "haya dinero" para el evento.



MARÍA DE LA CRUZ

Comienzo de las obras en verano del Pabellón en Fuentenueva, una de las hormas del zapato de la Universiada.

La construcción de las instalaciones de la Universiada entra en la recta final

● El Pabellón Mulhacén y las carpas de patinaje acabarán en los próximos días ● Las obras en Fuentenueva avanzan a buen ritmo

E. Abuín GRANADA

El comité organizador granadino de la Universiada que dirige Ignacio Pipó va a vivir una semana frenética en lo que a ritmo de trabajo se refiere. La visita de inspección por parte de la directiva de la Federación Internacional de Deporte Universitario (FISU) ha acelerado aún más si cabe el calendario de reuniones de trabajo en las oficinas de Gegsa (Granada Eventos Globales), la empresa municipal que se encarga de la gestión del evento deportivo más destacado a nivel local en el año 2015.

Esta mañana llegará todo el equipo organizador de la FISU, después de que ayer fueran llegando a la ciudad algunos comisarios de la institución. Por

tanto, hoy comienza realmente la visita oficial por la que nueve representantes internacionales supervisarán de primera mano las instalaciones preparadas para las competiciones deportivas, así como el funcionamiento del transporte y el alojamiento reservados para los deportistas. Aunque el dirigente de Gegsa, Ignacio Pipó, reconoció que las reuniones con la FISU se centrarán principalmente en temas de *marketing*, voluntariado y comunicación.

Unas reuniones que se celebrarán todas las mañanas durante los cinco días de estancia del Secretario General de la FISU, Eric Saintrond, en Granada. Por las tardes, el comité granadino enseñará a los visitantes los puntos claves de la Universiada: "Un día iremos al

LAS CLAVES

MULHACÉN

Empiezan a poner el hielo

La empresa organizadora Gegsa ha empezado a colocar la piscina de hielo sobre el parque del Pabellón Municipal Mulhacén, donde se disputará el hockey hielo.

CARPAS DE PATINAJE

Prácticamente hechas

La instalación de las carpas de patinaje situadas junto al Palacio de los Deportes de Granada están en el proceso final de su construcción.

FUENTENUEVA

El recinto más atrasado

Las obras del Pabellón de Fuentenueva avanzan a marchas forzadas, pero llegarán con la hora pegada a la inauguración del evento.

Pabellón Mulhacén, donde ya estamos colocando el hielo, otro día a las carpas de patinaje que están ya casi montadas y también visitaremos el Pabellón de Fuentenueva que está muy avanzado y las pistas de Sierra Nevada", afirmó el gerente Ignacio Pipó.

Hay que recordar que quedan menos de dos meses para que empiece la Universiada 2015 de Granada, un evento para el que la ciudad fue designado en 2013 pero que después de muchos vaivenes políticos y organizativos va a llegar muy justa de tiempo a su inauguración. Esta situación ha provocado que el comité granadino haya tenido que apretar las pilas y trabajar a contrarreloj durante estos últimos meses con reuniones diarias de varias horas de duración. Ignacio Pipó asumió la dirección del evento el pasado mes de febrero, después de que tanto Francisco Sánchez Montes como Aurelio Ureña dimitieran en su día de dicho cargo.

Sanitarios y farmacias, juntos para detectar problemas con la medicación

R. G. GRANADA

El seguimiento farmacoterapéutico ha permitido reducir en un 56% los problemas de salud a pacientes crónicos polimedcados. Son los datos obtenidos en un estudio que presentó ayer el delegado de Igualdad, Salud y Políticas Sociales, Higinio Almagro, sobre un proyecto puesto en marcha por el Colegio de Farmacéuticos de Granada, con el fin de detectar y resolver todos los problemas relacionados con la medicación, especialmente con pacientes mayores y polimedcados.

Se trata de una investigación de ámbito nacional que ahora concluye su segunda fase y en la que han partici-

El Colegio de Farmacéuticos de Granada ha liderado la investigación

pado once farmacias y siete pacientes en cada una de ellas a los que se les ha hecho un seguimiento farmacoterapéutico individualizado. Este servicio realizado por farmacéuticos, tiene como objetivo la detección de problemas relacionados con los medicamentos, para la prevención y resolución de resultados negativos asociados a la medicación.

En esta segunda fase de estudio de impacto se han obtenido resultados que denotan la mejora de la calidad de vida de estos pacientes crónicos, tales como que se han reducido los problemas de salud no controlados en un 56%, la hospitalización en un 55% y la asistencias a Urgencias en un 49%

La tierra de un campo de fútbol obstaculiza los trabajos en la fosa donde podría estar Lorca

Efe GRANADA

Una máquina de la Consejería de Fomento regresó ayer al paraje de Alfacar donde el investigador Miguel Caballero sitúa la posible fosa de Federico García Lorca. La pala excavadora tendrá que rebajar todavía más el terreno donde una decena de especialistas co-

menzó el pasado sábado el trabajo arqueológico "manual". Según Navarro, la modificación obedece a que la señal obtenida en un principio por el georradar ha estado "distorsionada" ante la presencia de "tierra de relleno húmeda y arcillosa" que pudo ser utilizada en las obras de un campo de fútbol en esta zona.

Una deducción aportado por el director de arqueología tras cotejar con el proyecto de construcción de la infraestructura deportiva. Javier Navarro, coordinador de este proyecto para la localización y delimitación de fosas de víctimas de la Guerra Civil, informó que finalmente tendrán que bajar por tanto la cota de actua-

ción unos dos metros más de los previstos inicialmente, hasta alcanzar una profundidad total cercana a los cuatro metros.

Según Navarro, la modificación obedece a que la señal obtenida en un principio por el georradar ha estado "distorsionada" ante la presencia de "tierra de relleno húmeda y arcillosa" que pu-

do ser utilizada en las obras de un campo de fútbol en esta zona, según ha podido cotejar con el proyecto de construcción de la infraestructura deportiva.

En principio, el georradar detectó una anomalía en el terreno a unos dos metros de profundidad que, de acuerdo con los investigadores, podría corresponderse con el pozo que tratan de localizar como posible enterramiento común. No obstante, una vez concluido el trabajo manual de los arqueólogos, han confirmado que esa anomalía no se corresponde con el pozo buscado.

CIENCIA ABIERTA



● Carl Linneo estableció las bases fundamentales de la moderna nomenclatura binomial, sistema para nombrar a los seres vivos



Francisco González García

Si en la pescadería de nuestro mercado habitual pidiéramos “parrocha” o “chouba” pudiera ser que nos mirasen con asombro, salvo que el pescadero fuera asturiano, gallego o cántabro; y entonces nos vendería unas ricas sardinas. También podríamos pedir albacora, rabol, tongol o simplemente bonito o atún, que con todos esos nombres comunes se le conoce.

Esta cuestión de nombrar con términos locales a las especies de peces, de aves o en general de cualquier ser vivo es un viejo problema al que tuvieron que enfrentarse los naturalistas y científicos durante siglos. Y era un problema, aún cuando la ciencia oficial utilizaba el latín para sus escritos y comunicaciones entre científicos de muy dispares orígenes.

Lo cierto es que hubo numerosos intentos de adoptar un sistema de nomenclatura común, basado en el latín por supuesto, pero la cuestión no era fácil de resolver puesto que en paralelo a los nombres se planteaba la cuestión de cómo clasificar a los seres vivos.

Todo estudiante sabe, y sufre, la taxonomía biológica. Y por supuesto que sabe quién es su padre: Carl Linneo (1707-1778). Linneo estableció las bases fundamentales de la moderna nomenclatura binomial, un sistema para nombrar a los seres vivos que utiliza dos vocablos o términos. El sistema que este naturalista sueco propuso, con algunas modificaciones, permite actualmente nombrar sin posibilidad de error o confusión a la enorme diversidad de seres vivos (o casi). Digo “o casi” porque los científicos suelen hacer cambios en los nombres para mayor gloria de la memoria del insigne sueco. Nuestro estimado Carl (Carlos, para los amigos) es también el padre del sistema de clasificación de los seres vivos; lo uno viene de la mano con lo otro. Nombrar, ordenar, clasificar. La base de todo se encuentra en sus dos grandes obras: *Species Plantarum* (1753) y *Systema Naturae* (1758). En latín por favor y en letra cursiva, como mandan los cánones académicos.

El éxito de la propuesta de Carlos le permitió alcanzar una gloria inmensa en vida. Se le llamó “El príncipe de los botánicos” y “El Plinio del Norte”. Lo alabaron Goethe y Rousseau. Parece que se llegó a decir de él que “Dios creó y Linneo nombró”. Él dejó escrito que “si ignoras el nombre de las cosas, desaparece también lo que sabes de ellas”. Era, ciertamente, un varón que no ocultaba su gloria y méritos. Su imagen

Linneo, del latín al supermercado



1. Tres habituales etiquetados de diversos alimentos en los que se pueden apreciar el nombre científico de la especie a la que pertenecen. El primero corresponde a diversas setas; el segundo, al mejillón; y el tercero, a la caballa del sur. 2, 3 y 4. Diversas imágenes de Carl Linneo, en las que se aprecia el paso de los años, en la superior cuando tenía 25 años; en la del medio, en el momento de su boda y en la inferior, ya en edad avanzada.



clásica bajo la peluca blanca (de 1775) es la habitualmente transmitida en los libros, pero hay otros retratos menos conocidos como los de su boda (en 1739) o vestido con ropas laponas (en 1732), pero siempre posando con un pequeño ramillete de flores que se convertiría en su emblema personal. La planta en cuestión fue renombrada, en su honor, como *Linnaea borealis*.

Y es que esto de los renombres, de cambiar el nombre, parece que estaba ligado a nuestro eminente Carlos. Expliquémoslo. El padre de Linneo se llamaba Nils Ingemarsson Linaeus. Este segundo apellido lo escogió tras latinizar el nombre sueco de “lind”, que significa tilo. Al parecer en sus tierras había un gran tilo y de ahí se inspiró. Curiosamente Nils era un gran jardine-

ro y su hijo Carlos siguió la tradición familiar. Con estos antecedentes nuestro futuro científico fue bautizado como Carl Nilsson Linaeus; aunque a él le gustaba la latinización de Carolus Linaeus. De ahí deriva nuestro Carl Linneo o Carlos Linneo. Y por último, en 1761, pasó a llamarse Carl von Linné porque fue ennoblecido por el rey de Suecia y adoptó este nuevo nombre. Ya

saben la manía que tienen los taxónomos en cambiar los nombres, hasta los suyos.

Como todos los grandes hombres de ciencia, Carlos también tuvo ideas que hoy no comprenderíamos. Por ejemplo era un firme defensor de la inmutabilidad de las especies. Linneo escribió “*Unitas in omni specie ordinem ducit*” (la invariabilidad de las especies es la condición para el orden natural). Sin embargo al final de su vida sugirió la idea que especies próximas podían haberse originado por hibridación, tras la creación del mundo por Dios. Sus creencias religiosas eran muy profundas, basadas en una teología naturalista muy en moda en el siglo XVIII: *Creationis telluris est gloria Dei ex opere Naturae per Hominem solum* (“La creación de la Tierra es la gloria de Dios, tal como sólo el Hombre lo contempla”).

Y dirán ustedes que todo este latín, todos estos nombres en cursiva, todo esto no se ve por ningún lado... bueno solo para el tormento de los estudiantes. Se equivocan. Lo tienen en su pescadería, en su supermercado, en su cocina y en su despensa. Miren detenidamente en el etiquetado de las bandejas de

En las etiquetas de los alimentos se puede encontrar el nombre científico de la especie

pescado de la pescadería y podrán encontrar el nombre “científico” (en la nomenclatura binomial de nuestro viejo amigo Carlos Linneo) de la especie que compra y consume; también lo verán en los mariscos. Lo hallarán en múltiples latas de conservas de pescado, crustáceos y moluscos, en las preparaciones precinadas congeladas de muchos productos; también en conservas de vegetales, en latas y botes de cristal de setas y otros productos. En fin en multitud de productos que llevamos a nuestras casas y cocinas. Lean las etiquetas, y junto a la importante información nutricional, podrán leer en latín. Los champiñones se convierten en *Agaricus bisporus*, los mejillones en *Mytilus galloprovincialis*, la caballa en *Scomber japonicus*, etc. Tras estos nombres latinos hay información interesante sobre su origen o características, pero eso lo trataremos en otro momento. Ahora recuerden que Carl Linneo y su nomenclatura binomial nos contemplan desde nuestra despensa. Latín y supermercado, un interesante maridaje.

VIVIR EN GRANADA

Fotografías contra la violencia de género en Casa García de Viedma

Emilio Morenatti, fotógrafo gaditano, documenta la violencia machista a través de 15 fotografías a mujeres pakistani víctimas de agresiones con ácido

► De Lunes a Sábado de 17h a 20:30h y Domingos de 11h a 14h.



'Deseando amar', en el ciclo Maestros del cine: Wong Kar-Wai

La película *Deseando amar* (2000) se proyecta hoy (día del Cineclub), dentro del ciclo Maestros del cine Contemporáneo (V): Wong Kar-Wai

► En el Aula Magna de la Facultad de Ciencias, a las 21 horas.

LA LUPA



Las castañas son una excusa perfecta para pasar un día de convivencia inolvidable.

GRANADA HOY

La fiesta de la **castaña** llega al centro ocupacional Reina Sofía

● Se han repartido las primeras camisetas estampadas en el taller de serigrafía con una nueva maquinaria suministrada por Diputación

R. Castro GRANADA

En el Centro Ocupacional Reina Sofía de Armilla, dependiente de la Diputación Provincial de Granada, el otoño se celebra de una manera especial, con una fiesta dedicada a la castaña, fruto típico de esta estación del año, que sirve a los usuarios como actividad de participación y convivencia.

La diputada delegada de Centros Sociales y Nuevas Tecnologías, Rosa Fuentes, ha compartido con el colectivo esta iniciativa, cuyo objetivo es "que los usuarios convivan, se relacionen, y tomen parte activa de las actividades que se desarrollan en el centro, a la vez que persigue orientar a las personas usuarias en el tiempo, en este caso en el otoño, que co-

nozcan las tradiciones típicas de la zona y que disfruten de un momento de recreo con los compañeros".

En concreto, a ritmo de música y baile, se ha asado una decena de kilos de castañas entre las 10:00 y las 13:00 horas y los usuarios han colaborado en la preparación de los cartuchos, el corte, tostado y reparto de castañas, así como de la preparación de la hoguera con la supervisión de los monitores del centro.

Se han asado una decena de kilos de castañas en una actividad de convivencia

Durante la fiesta, se han entregado 137 camisetas entre los presentes, 122 a usuarios y 15 a personal del centro. Son las primeras que se han estampado utilizando la nueva maquinaria con la que la Diputación Provincial de Granada ha dotado al taller de serigrafía del Centro Ocupacional Reina Sofía de Armilla, donde también se elaboran carpetas, alfombras, jabones y cortinas, entre otros productos que luego se venden para conseguir fondos.

La nueva mesa de estampación textil para camisetas y gorras, que también incorpora un túnel de secado de prendas, también ha servido para serigrafar las 3.000 tarjetas con las que el presidente de la Diputación Provincial, Sebastián Pérez, felicitará las próximas Navidades.

Este año, el motivo elegido en las felicitaciones rinde homenaje al pintor granadino José Guerrero, de quien este año se celebra el Centenario de su nacimiento.

HASTA AGOSTO DE 2015

La exposición ofrece al visitante un recorrido interactivo por las moléculas básicas que componen las células de los organismos, promueven su salud y participan en nuestra vida diaria. Los protagonistas de la muestra serán la molécula de ADN, la del agua (H₂O) o la de glucosa.

'Religar la Materia' de Antonio Campillo

HASTA EL 21 DE DICIEMBRE

La Fundación Antonio Campillo expone la obra sacra del escultor murciano en la Catedral de Granada, compuesta por 25 piezas de carácter religioso que realizó en la década de los 50 e inicios de los 60.

'Álbum', la biografía en imágenes de Federico García Lorca

HASTA EL 30 DE DICIEMBRE

La Huerta de San Vicente acoge una exposición que reúne más de 350 imágenes fotográficas, la mitad de ellas inéditas, realizadas en la Huerta de San Vicente entre 1926 y 2014. Pertenecientes a fondos propios, colecciones particulares y archivos de diversas instituciones, donde destaca la Fundación Federico García Lorca. *Álbum* es la biografía de un lugar mítico cuyo destino ha sido marcado por su relación con la vida, la obra y la muerte de Federico García Lorca.

Colección de Fotografía Contemporánea

HASTA EL 11 DE ENERO

La Colección de Telefónica se centra en el periodo que va desde finales de los setenta hasta el presente, en un doble recorrido por dos tendencias fundamentales: el posmodernismo americano y la Escuela de Düsseldorf. La exposición, organizada por el Museo CajaGranada, incluye fotografías de Thomas Ruff, Olafur Eliasson, Bleda y Rosa entre otros artistas de relevancia.

Hay casas que pasan solo una vez en la vida.

Solvía.es
La inmobiliaria de Banco Sabadell

Consulta a uno de nuestros asesores personales en el 902 333 131.

Solvía **B S**

'100 años de medicina en España'

HASTA EL 7 DE DICIEMBRE

La Fundación CajaGranada, junto con la Real Academia de Medicina de Andalucía Oriental, organizan una exposición que realiza un recorrido por los más importantes avances de la medicina a lo largo del siglo XX, destinado a dar a conocer cómo ha sido la medicina en el período mencionado, y cómo es hoy.

'Liturgia del Olvido'

HASTA EL 29 DE NOVIEMBRE

La Fundación Caja Rural une en una exposición el arte de la poesía de Pedro Enríquez y el fotógrafo José María Márquez. *La Liturgia del Olvido* es un libro de Pedro Enríquez en el que se han inspirado José María Márquez, los miembros de su club fotográfico y destacados alumnos de su escuela, para crear una colección de carácter conceptual. El resultado es una cuidada selección de 41 imágenes que enriquecen y complementan el contenido emocional de sus versos.

'Variaciones sobre el jardín japonés'

HASTA EL 15 DE ENERO

La Alhambra y el museo del Palacio de Carlos V hace un recorrido por las obras de distintas épocas, disciplinas, continentes del paisajista, arquitecto, calígrafo, y teórico japonés Mirei Shigemori (1896-1975).

Habitaciones del Emperador, en la Alhambra

HASTA EL 30 DE NOVIEMBRE

Las habitaciones de Washington Irving fueron construidas durante la época del emperador Carlos V. Aunque suelen estar cerradas, por motivos de conservación, el Patronato de la Alhambra ha decidido abrirlas temporalmente al público. De 8:30 a 18:00 horas, sólo los martes, miércoles, jueves y domingos.